



**Universidad del sureste**  
**Campus Comitán**  
**Licenciatura en Medicina Humana**

**Actividades tercera unidad.**

**Esthephany Michelle Rodríguez López**

**Segundo semestre "B"**

**Antropología médica II**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

Comitán de Domínguez Chiapas a 23 de Mayo del 2022

## ENFOQUE ANTROPOLÓGICO

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. El proceso que llamaré salud - padecimiento - enfermedad - atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socioantropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural.

De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud.

La eficacia simbólica, de acuerdo con Lévi-Strauss, puede radicalmente apelar a la fe para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica, en este caso se refiere a los fundamentos estructurales de la cura chamánica, que él interpreta como la cura por la palabra. El lenguaje que subyace a todo pensamiento está cargado de imágenes matizadas por emociones y experiencias. No puede haber pensamiento sin afectividad. El chamán y el enfermo no comparten saberes: participan de un mismo esquema de coherencia simbólica. La posesión de saberes mágicos, sagrados, revelados y propios, transferibles sólo a otro elegido, a través de vías iniciáticas, es lo que hace al chamán.

La concepción ontológica considera al enfermo como un hombre al que le ha penetrado o se le ha quitado

## ENFOQUE ANTROPOLÓGICO DE NORMALIDAD

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

La antropóloga norteamericana Sherry Ortner, inspirada en lo que Clifford Geertz entendía como descripción densa - la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. La mayoría de estudios que se orientan a estudiar la resistencia no logran construir un relato que objetivamente de cuenta de las intenciones, los deseos, temores y proyectos de los actores involucrados en diversos dramas sociales, básicamente por no abordar las cuestiones de las políticas internas de esos grupos y estar sumidos en una crisis de representación que impide la posibilidad de lograr verdaderos retratos sobre el otro. La dimensión moral ha sido un componente central en los relatos sobre la diferencia humana que algunas antropólogas y antropólogos anglosajones han desarrollado en los últimos años. Un aspecto relevante de la crítica de D. Anarade es indicar que el modelo moral no ofrece una buena representación de lo que actualmente es la realidad, en virtud que existe un tiempo diferente determinado por la consumación de la confrontación ideológica con el fin de la guerra fría.

# ENFERMABILIDAD

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Se define como enfermabilidad como el elemento constitutivo del hombre, una manifestación de su realidad, su fragilidad y mortalidad. Por ello es importante resaltar que la enfermabilidad hace referencia al ser humano en cuanto organismo, es decir, perteneciente a un sujeto.

La enfermabilidad, según Pedro Laín Entralgo, es «una nota esencial de la salud». Nuestra salud es siempre «enfermable», aun que no sea necesariamente «enfermiza». Primordialmente, asegura Laín «La enfermedad es un grito que el cuerpo lanza al yo personal para que se ocupe de él». Laín denomina a este fenómeno «sucesión del cuerpo».

Desde el renacimiento viene estableciéndose como atributo antropológico esencial, la vulnerabilidad del individuo, producto de la falta de instintos y la consiguiente necesidad de construirse un proyecto de vida en permanente riesgo de fracasar y que inexorablemente quedará clausurado por la muerte.

Uno de los probables causas de interferencia o claudicación es la enfermedad, que reduce capacidades y estrecha los rangos de autonomía efectiva, produciendo una pérdida de empoderamiento social. Tal como el individuo tiene conciencia de su vulnerabilidad y de su mortalidad, así también sabe de su enfermabilidad, lo cual tiene profunda influencia sobre su disciplinada aceptación de la medicina preventiva con sus

# Medicina Ayurvédica

La medicina ayurvédica, en tanto institución social y sistema de conocimiento, significa en lenguaje sánscrito "ciencia de la vida", "conociendo la vida", o "ciencia de la duración de la vida", y se constituye en una de las más viejas conceptualizaciones elaboradas acerca de las categorías de salud-enfermedad y cuerpo-mente en la India, de igual manera, en institución social, aparece ligada estrechamente a circunstancias específicas de la religión hinduista, a la filosofía de la India y a algunas realidades históricas y sociopolíticas de la sociedad india. Joshi (1998) sugiere la necesidad de entender que la medicina ayurvédica no sólo es un sistema médico para proveer salud, sino que fundamentalmente es una "filosofía de vida".

La medicina ayurvédica es definida como un sistema que comprende la "totalidad" de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual de un individuo. De hecho, el carácter holístico de este sistema es una de las características que permite entenderlo como un fenómeno que involucra las fuerzas socioculturales, políticas y económicas que influyen en el padecimiento de una enfermedad. En tanto sistema científico-técnico, la medicina ayurvédica tiene varias características importantes de señalar. Aun que no se reconoce como un sistema transcultural y hegemónico como la bio-

## Referencias

- Carpinteiro\*, F. J. (2014). Recuperado el Mayo de 2022, de [http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0185-39292014000100003](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003)
- Club ensayos*. (6 de AGOSTO de 2013). Recuperado el 16 de MAYO de 2022, de <https://www.clubensayos.com/Psicolog%C3%ADa/ENFERMABILIDAD-Y-SALUD-P%C3%9ABLICA/944008.html>
- La Opinión*. (16 de mayo de 2022). Obtenido de <https://www.laopiniondezamora.es/opinion/2006/06/08/antropologia-enfermedad-i-1642582.html>
- Moreno-Altamirano, L. (2006). *pdf*. Recuperado el 30 de Abril de 2022, de <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
- Moreno Leguizamón, Carlos J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. *Antipoda. Revista de Antropología y Arqueología*, (3), 91-121. Retrieved May 23, 2022, from [http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1900-54072006000200006&lng=en&tlng=es](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006&lng=en&tlng=es).